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劉淦權先生  
 
律政司高級政府律師  
陳元新先生  
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財務總監  
梁國權先生  
 
高級策劃經理  
蘇仲達先生  
 
總經理  ⎯⎯ 公司事務  
梁陳智明女士  
 
對外及議會事務經理  
蘇雯潔女士  
 
九廣鐵路公司  
 
財務總經理  
陳偉文先生  
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市務經理  ⎯⎯ 策劃  
梁偉強先生  
 
高級公司事務經理  
黃景雄先生  
 
 

列席秘書  ：署理總議會秘書 (1)2 
袁家寧女士  
 
 

列席職員  ：吳文華女士  
助理秘書長 1  
 
助理法律顧問 3 
馮秀娟女士  
 
議會秘書 (1)2 
朱漢儒先生  
 
議會事務助理 (1)5 
鄭維賢小姐  

  
 
經辦人／部門

 
I 通過會議紀要及續議事項  

(立法會 CB(1)337/06-07 號文

件  
 

⎯⎯ 2006年 10月 24日
會議的紀要 )  

  2006年 10月 24日會議的紀要獲確認通過。  
 
2.  應李永達議員的要求，法案委員會檢討已隨立

法會 CB(1)223/06-07號文件發給委員的經商定會議時間

表。經討論後，委員同意，只要政府當局能遵從在有關

會議舉行兩整天前提供資料文件的守則，便應依循原定

的會議時間表。  
 
 
II 建議尋求立法會授權本法案委員會行使《立法會 (權

力及特權 )條例》(第 382章 )所賦予的權力，命令政府

當局及地鐵有限公司披露與合併交易物業方案估值

及財務安排有關的進一步資料  
( 立 法 會 CB(1)379/06-07(01)
號文件  

⎯⎯ 鄭家富議員的函

件  
立法會CB(1)391/06-07(01)號
文件  

⎯⎯ 鄭家富議員擬動

議的議案措辭 )  
 



經辦人／部門 
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3.  主席提述鄭家富議員提出的議案，該議案建議

法案委員會尋求立法會授權其行使《立法會 (權力及特權 )
條例》 (第 382章 )所賦予的權力，命令政府當局及地鐵有

限公司 (下稱 "地鐵 ")披露與合併交易物業方案估值及財

務安排有關的進一步資料。主席邀請鄭議員向委員簡介

其提出的議案後，便請政府當局及地鐵作出回應。接着，

委員輪流就該議案表達意見。經討論後，主席將該議案

付諸表決。在與會的委員當中，有 7位贊成該議案，有 15
位反對。主席宣布該議案被否決。  
 

(會後補註：財經事務及庫務局副秘書長及地鐵

財務總監梁國權先生的發言講稿在會議席上提

交 ， 並 已 於 2006 年 12 月 1 日 隨 立 法 會

CB(1)411/06-07號文件發給委員。 ) 
 
 
III 兩鐵合併與票價有關的事宜  

(立法會

CB(1)383/06-07(01)號文件

 

⎯ 政 府 當 局 對 於

2006 年 11 月 14 日會

議 席 上 就 票 價 調 整

機 制 及 減 價 方 案 的

事 宜 所 提 出 問 題 的

回應  
立法會 CB(1)258/06-07(01)
號文件  
 

⎯ 政 府 當 局 對 於

2006 年 11 月 2 日會

議 席 上 就 票 價 調 整

機 制 及 減 價 方 案 的

事 宜 所 提 出 問 題 的

回應  
立法會 CB(1)195/06-07(01)
號文件  

⎯ 政 府 當 局 就 票 價 調

整 機 制 及 減 價 方 案

提供的資料文件  
立法會 CB(1)258/06-07(02)
號文件  
 

⎯ 劉 江 華 議 員 就 票 價

調 整 機 制 及 減 價 方

案 提 出 的 書 面 問 題

一覽表  
立法會 CB(1)258/06-07(03)
號文件  

⎯ 劉 江 華 議 員 於

2006 年 11 月 9 日的

來函，當中提供根據

建 議 的 票 價 調 整 機

制 所 得 出 的 有 關 鐵

路 票 價 調 整 幅 度 的

假設數字  



經辦人／部門 
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立法會 CB(1)258/06-07(04)
號文件  
 

⎯ 政府當局對於劉江華

議 員 所 提 出 問 題 (載
於 立 法 會

CB(1)258/06-07(02)
號文件 )的答覆  

立法會 CB(1)258/06-07(05)
號文件  
 

⎯ 政府當局對劉江華議

員 2006 年 11 月 9 日

的 函 件 (已 隨 立 法 會

CB(1)258/06-07(03)
號 文 件 送 交 委 員 參

閱 )的答覆  
立法會 CB(1)289/06-07(01)
號文件  

⎯ 地 鐵 有 限 公 司 財 務

總 監 梁 國 權 先 生 於

2006 年 11 月 14 日會

議上的發言講稿  
立法會 CB(1)289/06-07(02)
號文件  

⎯ 由 地 鐵 有 限 公 司 提

供 顯 示 如 何 在 整 體

票價調整幅度 ±10 個

百 分 點 的 範 圍 內 調

整個別票價的資料  
立法會 CB(1)222/06-07(01)
號文件  
 
 

⎯ 地 鐵 有 限 公 司 財 務

總 監 梁 國 權 先 生 於

2006 年 11 月 2 日會

議上的發言講稿 )  
 
4.  法案委員會進行商議工作 (會議過程索引載於

附件 )。  
 
5.  法案委員會要求政府當局提供  ⎯⎯  
 

(a) 進一步詳情，說明兩鐵合併產生的協同效益 (每
年 4億 5,000萬元 )及計算依據，特別是來自採購

及支援職能這兩個範疇的協同效益；  
 
(b) 地鐵在 1996年個別票價實際調整幅度的詳情，當

時的整體票價增幅為 6.9%，而偏離整體票價增

幅的幅度由 +13.1%至 -6.9%不等；  
 
(c) 鑒於政府當局解釋，若套用計算香港專營巴士

業生產力效益的方法來計算鐵路業的生產力表

現，就會得出負值 -2.6%(以每年計算 )，政府當

局被要求提供進一步詳情，解釋有關計算方法

的實際運用情況，特別須考慮到所得結論的含

意是，地鐵以往的收入增幅較成本增幅慢很

多，而實際的情況卻是，地鐵每年都有可觀盈

利；及  



經辦人／部門 
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(d) 提供文件，解釋兩間鐵路公司在釐定有關鐵路

的新票價時，如何考慮物業收益的因素，並就

如此重大的政策改變作出交代。有關文件最好

能包括政府當局與地鐵以往就此方面發表聲明

(如有的話 )的節錄；有鑒於上述政策改變，政府

當局就其對劉江華議員提出的第四及五項問題

所作出的答覆 (載於立法會 CB(1)258/06-07(04)
號文件 )有否任何補充；以及說明假如物業收益

確實如政府當局聲稱般難以估計，又如何可在

票價包含物業收益的因素。如適當的話，亦應

提供列表，顯示過往 22年票價曾考慮物業收益

因素的年份。  
 
 
IV 其他事項  
 
6.  考慮到委員在是次會議席上就兩鐵合併與票價

相 關 的 事 宜 提 出 多 項 問 題 及 關 注 ， 主 席 決 定 在 訂 於

2006年 12月 12日 (星期二 )上午 10時 45分至下午 12時 45分
舉行的第十次法案委員會會議上，繼續討論此事。  
 
7.  議事完畢，會議於下午 1時結束。  
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2006年 12月 28日



附件  
 

《兩鐵合併條例草案》委員會  
第九次會議過程  

 
 

日  期  ： 2006年 11月 30日 (星期四 ) 
時  間  ：上午 10時 45分  
地  點  ：立法會會議廳  

 
 

時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
議程項目 I  —— 通過會議紀要及續議事項  
000000 -  
000040 
 

主席  
 

-  2006年 10月 24日 會 議 的 紀 要 獲

確認通過  
 (立法會CB(1)337/06-07號文件 )  
 

 

000041 -  
000917 
 

主席  
李永達議員  
譚耀宗議員  
周梁淑怡議員  
石禮謙議員  
劉慧卿議員  
 

-  再檢討及通過直至 2007年 3月為

止的會議時間表  
 

 

議程項目 II  —— 建議尋求立法會授權本法案委員會行使《立法會 (權力及特權 )條例》(第
382章 )所賦予的權力，命令政府當局及地鐵有限公司披露與合併交易物業方案估值及財
務安排有關的進一步資料  
000918 -  
002111 
 

主席  
鄭家富議員  
政府當局  
地鐵有限公司  
(下稱 "地鐵 ")  
 

-  開場白  
 
-  鄭家富議員簡介其提出的議案  
 
-  政府當局及地鐵作出回應  
 

 

002112 -  
010737 
 

主席  
李永達議員  
何俊仁議員  
劉慧卿議員  
石禮謙議員   
周梁淑怡議員  
張學明議員  
何鍾泰議員  
林健鋒議員  
陳鑑林議員  
政府當局  
地鐵  
鄭家富議員  
 

-  就建議的議案進行討論及投票   
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
議程項目 III  —— 兩鐵合併與票價有關的事宜  
010738 -  
011533 
 

政府當局  
地鐵  
 

-  政府當局及地鐵作出簡報  
 

 

011534 -  
012043 
 

劉江華議員  
政府當局  
地鐵  
 

-  劉江華議員認為  
i )  建 議 給 予 合 併 後 的 公 司 彈

性，在與整體票價調整幅度

相 差 ±10個 百 分 點 的 範 圍 內

(下稱 "許可幅度 ")調整鐵路

票價 (下稱 "擬議彈性 ")，這意

味在極端的情況下，個別票

價 調 整 幅 度 的 差 距 可 高 達

20%，這樣的幅度過大，既

不公平，亦不可以接受，除

非調整幅度須由指定當局審

批  
i i )  在 政 府 當 局 提 供 的 文 件 (立

法 會 CB(1)383/06-07(01) 號

文件 )內所引述的，以往鐵路

公司及巴士公司釐定的個別

車費與整體車費調整幅度不

同的情況，並不能作為支持

擬議彈性的理據，因為相關

的區議會或立法會事前並未

知悉此類調整或曾反對該等

調整但不果。再者，香港專

營巴士公司的票價調整必須

符合已核准的有關巴士公司

的收費表及得到政府同意  
 
-  政 府 當 局 解 釋 ， 立 法 會

CB(1)383/06-07(01) 號 文 件 表 B
所 引 述 的 兩 間 鐵 路 公 司 調 整 幅

度 遠 高 於 或 低 於 當 時 的 整 體 票

價調整幅度的個別票價，主要是

由 於 四 捨 五 入 計 算 而 得 出 的 優

惠票價，而且與現時兩間公司享

有的完全自主權比較，現行建議

已 是 對 合 併 後 的 公 司 的 彈 性 的

嚴格規限  
 
-  地鐵解釋，個別車站不同收費區

之 間 的 八 達 通 票 價 差 距 已 超 過

20%，例如 3.8元的最低分段票價

及第二最低的 4.6元分段票價  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
012044 -  
012552 
 

主席  
王國興議員  
政府當局  
 

-  政 府 當 局 在 回 應 王 國 興 議 員 對

擬議彈性的關注時解釋  
i )  立 法 會 CB(1)383/06-07(01)

號文件沒有提供 1993年之前

及 1997年之後的票價調整，

是因為兩間鐵路公司及大部

分的專營巴士公司對上一次

加價是在 1997年，因此提供

1993年至 1997年 (包括在內 )
這 5年期間的調整幅度  

i i )  在票價調整機制下對個別票

價作出調整，有關安排對該

公司票務收入的影響必須是

中性的  
i i i )  與現時兩間鐵路公司享有的

票價自主權相比，現時的許

可幅度已大大限制了合併後

的公司調整個別票價的能力  
iv) 當局就合併一事與兩間鐵路

公司的討論已達致它們同意

採用一個較為客觀及更具透

明度的票價調整機制，作為

整體合併交易的一部分，以

取代票價自主權。日後的票

價將會按照票價調整機制公

式上下調整  
 

 

012553 -  
013232 
 

主席  
李卓人議員  
政府當局  
地鐵  
 

-  李卓人議員重申他的建議，即鐵

路 票 價 須 經 立 法 會 在 顧 及 市 民

的 負 擔 能 力 及 當 時 的 經 濟 環 境

的情況下審批  
 
-  李議員要求提供詳情，說明地鐵

在 1996年 個 別 票 價 的 實 際 調 整

幅 度 ， 當 時 的 整 體 票 價 增 幅 為

6.9%，而偏離整體票價增幅的幅

度由 +13.1%至 -6.9%不等  
 
-  政府當局解釋，由於在按照票價

調 整 機 制 計 算 整 體 票 價 調 整 幅

度 時 會 考 慮 前 一 年 消 費 物 價 指

數及工資指數的變動，而該等指

數 是 在 每 年 檢 討 票 價 時 反 映 香

港經濟變化的最新指數，故有關

調 整 幅 度 將 會 大 致 反 映 當 時 的

經濟情況  
 
-  政 府 當 局 在 回 應 李 卓 人 議 員 提

出 政 府 可 否 指 示 地 鐵 不 要 調 整

 
 
 
 
 
政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
票價的詢問時表示，根據現行法

例，在有需要時，行政長官會同

行 政 會 議 若 認 為 以 公 眾 利 益 而

言屬必需，他可以就關於專營權

的任何事情，以書面向地鐵發出

指示  
 

-  地鐵解釋，兩鐵合併後是否繼續

推行任何現行的優惠計劃，將會

是合併後的公司的商業決定  
 

013233 -  
013807 
 

主席  
李永達議員  
政府當局  
 

-  李永達議員認為  
i )  應收窄擬議彈性的範圍，以

防止合併後的公司透過掠奪

性的市場促銷手法與其他公

共交通服務競爭  
i i )  行政長官會同行政會議不能

輕易發出指示，因為在某些

情況下這可能導致需向合併

後的公司作出賠償。為保障

公眾利益，應把許可幅度收

窄，以確保鐵路票價是市民

可以負擔的  
 

 

013808 -  
014410 
 

鄭家富議員  
地鐵  
政府當局  
 

-  鄭 家 富 議 員 認 為 在 立 法 會

CB(1)383/06-07(01)號 文 件 內 引

述的情況，並未能說服委員接受

擬議彈性是合理的。應對條例草

案作出修訂，以便收窄許可幅度

的範圍，並使票價調整須由行政

會議審批  
 
-  鄭 家 富 議 員 要 求 提 供 進 一 步 詳

情，說明兩鐵合併產生的協同效

益 (每年 4億 5,000萬元 )及計算依

據，特別是來自採購及支援職能

這兩個範疇的協同效益  
 
-  地鐵解釋，因兩鐵合併而令採購

活動的規模擴大，可令合併後的

公司在議價時爭取更佳條款，從

而帶來協同效益。兩鐵合併後出

版一份而非兩份年報，亦會產生

協同效益  
 

-  政府當局解釋，據兩間鐵路公司

表示，要進一步提供協同效益的

分類估算方面會有困難，因為協

同效益可能來自重疊的活動，硬

性 把 預 期 的 協 同 效 益 分 攤 至 每

一項活動，並非恰當的做法  

 
 
 
 
 
 
 
 
政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
014411 -  
015218 
 

主席  
譚耀宗議員  
李鳳英議員  
李永達議員  
劉江華議員  
地鐵  
政府當局  
 

-  譚耀宗議員認為，為了釋除委員

對 於 許 可 幅 度 太 闊 令 人 無 法 接

受的關注，或可考慮讓合併後的

公 司 在 有 需 要 與 其 他 公 共 交 通

服 務 競 爭 時 ， 減 低 某 些 個 別 票

價，但不會相應提高其他個別票

價  
 
-  譚議員及李鳳英議員認為，為了

證 明 向 兩 間 鐵 路 公 司 批 出 物 業

發展權屬合理，應考慮在適當時

候，利用物業發展所得的部分盈

利來設立穩定票價基金  
 
-  地鐵表示，由於物業發展的收益

已 反 映 在 當 初 的 鐵 路 票 價 之

中，兩鐵合併後，亦會即時大幅

減價，每年少收 6億元，故沒有

計劃設立穩定票價基金。  
 
-  政府當局強調，由於鐵路業資本

投資龐大，向鐵路公司批出物業

發 展 權 供 興 建 新 鐵 路 的 方 案 將

有 助 確 保 鐵 路 發 展 可 持 續 下

去。此外，鐵路公司在釐定相關

新 鐵 路 最 初 的 票 價 時 已 考 慮 到

物業收益的因素   
 
-  李 永 達 議 員 及 劉 江 華 議 員 評 論

道，上文聲稱鐵路票價已包含物

業收益，這代表一項重大的政策

改變，因而應提供文件解釋及交

代該項改變  
 
-  李 鳳 英 議 員 認 為 立 法 會

CB(1)383/06-07(01)號 文 件 未 能

向 委 員 保 證 擬 議 彈 性 是 恰 當

的，她籲請政府當局及地鐵適當

地 考 慮 委 員 在 會 議 席 上 表 達 的

意見  
 
-  政 府 當 局 解 釋 ， 一 如 立 法 會

CB(1)383/06-07(01) 號 文 件 顯

示，兩間鐵路公司以往的若干個

別 票 價 調 整 幅 度 確 曾 偏 離 整 體

票 價 調 整 幅 度 超 過 10 個 百 分

點。將來，合併後的公司將會受

到更嚴格的限制，因為建議的票

價調整機制會限制其彈性，使其

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
不 可 以 偏 離 整 體 票 價 調 整 幅 度

超過 10個百分點  
 
-  地鐵解釋，合併後的公司的整體

票價調整幅度上限，將會設定於

由 票 價 調 整 機 制 公 式 計 算 出 來

的整體票價調整幅度，即各項個

別 票 價 的 加 權 平 均 調 整 幅 度 必

須 相 等 於 票 價 調 整 機 制 公 式 計

算出來的調整幅度  
 

015219 -  
015720 
 

主席  
譚香文議員  
地鐵  
周梁淑怡議員  
 

-  討 論 有 關 許 可 幅 度 及 物 業 發 展

收益如何反映在鐵路票價中  
 

015721 -  
020714 
 

主席  
張超雄議員  
政府當局  
地鐵有限公司  
 

-  張 超 雄 議 員 對 合 併 後 的 公 司 會

壟 斷 物 業 發 展 及 公 共 運 輸 市 場

表示關注，他因而對政府當局及

地 鐵 拒 絕 就 兩 鐵 合 併 建 議 的 物

業方案提供進一步資料，讓委員

可 評 估 政 府 因 而 蒙 受 的 收 入 損

失 以 及 有 否 利 益 輸 送 的 做 法 表

示遺憾  
 
-  張超雄議員要求提供詳情，說明

下述事宜  
i )  讓合併後的公司享有擬議彈

性而不給予專營巴士公司類

似彈性的原因  
i i )  考慮到以往曾出現通縮，鐵

路票價理應在很久以前便已

下調，減價方案是否確能令

乘客受惠  
i i i )  如何訂出票價調整機制中預

先設定的生產力指數  
 
-  政 府 當 局 提 述 立 法 會

CB(1)258/06-07(01) 號 文 件 ( j)
段，並解釋只要符合有關巴士公

司已核准的收費表，並獲得政府

同意，本地的專營巴士公司在釐

定及調整其個別票價時，亦可享

有彈性。另一方面，兩間鐵路公

司 目 前 享 有 的 票 價 自 主 權 在 兩

鐵合併後，將會由票價調整機制

取而代之，這在保障乘客利益方

面是有所改善的  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
-  地鐵解釋，減價方案因兩鐵合併

的協同效益而變得可行。票價調

整機制則是富前瞻性的機制，應

把兩個方案分開來看  
 

議程項目 IV —— 其他事項  
020715 -  
021221 
 

主席  
李永達議員  
劉江華議員  
張超雄議員  
地鐵  
 

-  李 永 達 議 員 及 劉 江 華 議 員 均 重

申要求當局提供文件，解釋鐵路

公 司 在 釐 定 鐵 路 票 價 時 如 何 顧

及物業收益的因素  
 
-  張超雄議員要求提供詳情，解釋

用 以 計 算 票 價 調 整 機 制 生 產 力

因素的公式  
 
-  地 鐵 澄 清 物 業 收 益 已 包 含 在 鐵

路 票 價 而 非 每 年 的 票 價 調 整 之

中  
 
-  會議安排  
 

政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  
 
 
 
政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  
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